

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, HERNAN CORTES, 8, PRAL.
Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de los corresponsales del periódico ó dirigiéndose directamente al Administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

LA SEMANA BURGUESA

A dos *timadores* presos en la cárcel de la Coruña los ha *timado* el alguacil del Juzgado comprándoles en 60 duros muebles por valor de 1.500 pesetas para sustraerlos del embargo y cobrándoles 25 por no proceder al de las camas; artefactos, como diría Rojo Arias, que se hallan libres por la ley de poder ser embargados.

Aunque de la denuncia de los hechos la opinión pública, de suyo maliciosilla, deduce que el alguacil no obraba por su exclusiva cuenta, es lo cierto que hasta la fecha sólo este respetable personaje, á quien la Prensa local califica de *último mono*, resulta procesado.

Y no hay que decir que, siendo el último mono, se ahogará.

Ó se salvarán todos.

Como en el proceso Oteiza.

El colectivismo, según ha dicho Pedregal en el Centro Instructivo del Obrero, se opone á las leyes de la Naturaleza.

Y sí será verdad cuando Pedregal lo dice.

Porque las leyes de la Naturaleza ya sabemos lo que disponen.

Que unos cuantos se apoderen de lo que la mayoría produce.

Sólo que esas leyes no deben llamarse de la Naturaleza.

Sino la ley del embudo.

En lo que sí hace bien el ex ministro de la República es en examinar las excelencias de la cooperación, poniendo á Italia como ejemplo digno de imitarse.

Porque Italia es acaso la nación que mayor contingente da á la emigración.

Y puede que los italianos emigren para predicar en el Nuevo Mundo las excelencias de la cooperación, ya que no es de suponer que lo hagan para morir de hambre.

Porque para eso bien estaban en su patria.

Quienes marchan como sobre rails—siempre según Pedregal—son los obreros ingleses.

¡Oh! Las *Trades Unions!* Esas, ésas han resuelto el problema social.

Entrando de lleno en el campo socialista.

Esto último no lo dijo Pedregal, pero no es suya la culpa, sino de las *Trades* mismas, que no se lo han comunicado particularmente.

Pues aunque lo primero que hace falta para hablar de una cosa es enterarse, el hombre no va á estar en todo.

Además, que si Pedregal estuviera enterado del movimiento obrero no diría tanto divino disparate.

Y la burguesía se vería precisada á retirarle las licencias de predicar.

Donde demostró su profundo conocimiento el «eminentemente hombre público» fué en la enumeración y análisis que hizo de todos los economistas y de todas las escuelas sociológicas.

A Carlos Marx, por ejemplo, le llamó continuador de Adam Smith y de Ricardo.

Bien se echa de ver por este dato que Pedregal ha leído á Marx como muchos estudiantes los libros de texto.

Por el forro.

De lo que no cabe duda es de lo bien puesto que tiene el título el Centro Instructivo del Obrero.

Porque con conferencias como la de que nos ocupamos van á salir los socios profesores en Economía.

Como su maestro.

La duquesa de Edimburgo posee un soberbio abrigo hecho de 10.000 piezas, y cuyo coste se elevó á 70.000 francos.

Y en Málaga hay una familia compuesta de nueve personas, el jefe de la cual se halla cesante hace cinco años, que padece de hambre, después de haber vendido todos sus muebles y ropas.

Tiene razón el Sr. Pedregal: pretender que estas irritantes desigualdades desaparezcan es ir contra las leyes de la Naturaleza.

En la conferencia dada por el Sr. Canalejas en el Ateneo Obrero de Barcelona ha condenado las huelgas y ofrecido su concurso para defender en el Parlamento

«todas las aspiraciones justas y racionales de los obreros».

De donde resulta que las soluciones presentadas hasta ahora por los obreros no son justas ni racionales.

Pues que no las ha defendido el Sr. Canalejas.

De modo que ya saben los obreros lo que tienen que hacer: presentar soluciones al ex ministro fusionista hasta que den con el *quid*.

Y mientras tanto, nada de declararse en huelga.

Porque, ¿quién ha de saber lo que le duele al enfermo mejor que el médico?

Sobre todo cuando ese médico está interesado.

En que el enfermo reviente.

Cuando esperábamos ver patas arriba el trono lusitano, nos encontramos con que los principales jefes del partido republicano del país vecino se cuelean de rondón en la Monarquía, por patriotismo naturalmente.

Y en España, los posibilistas, que hace años están con un pie en Palacio, se preparan á ingresar en el partido fusionista, también por patriotismo.

Aunque esta última evolución ó conjunción, ó como quiera llamarse, parece sufrirá algún retraso, bien legítimo por cierto.

Porque, ¿qué diablos iban á adelantar ahora los republicanos que se declarasen monárquicos?

Más vale aguardar un poquito.

A que Sagasta suba.

En la joven república brasileña siguen avanzando sus nuevas y fraternales instituciones por el acreditado sistema de las revoluciones y los motines.

Suponemos que cuando acaben esta loable tarea procederán á la resolución del problema social.

Si para entonces ha quedado alguno que pueda contarlo.

Aquel célebre fraude de cinco millones de duros en Cuba (bien que en aquella tierra de promisión para los que tienen padrinos todas las *irregularidades* son célebres) va á concluir, ó ha concluido ya, como la causa del matute en Madrid, por resultar que no resulta nada y que todos son unos caballeros, pero la capa no parece.

Todas las revelaciones que algunos cándidos aguardaban han quedado reducidas á la confesión hecha por uno de los procesados, Oteiza, de que había enviado á sus jefes diez mil cigarrillos, lo cual no tiene nada de particular; porque, como el mismo Oteiza añadía, «¿qué empleado de Cuba no envía tabacos en todos los correos á sus padrinos de Madrid? Porque eso lo sabe todo el mundo, y hasta los ministros suelen recibir cigarrillos y tabacos».

Con este dato comprendemos que el «honor nacional» de muchos se subleve cuando los Estados Unidos intentan fumarse la isla de Cuba.

Porque algunos iban á escupir.

Esta sociedad, que tiene á todas horas en los labios las palabras igualdad, libertad y fraternidad; que dice que el Cristianismo vino á dignificar á la mujer, y que habla de abrir nuevos horizontes al que en su soberbia llama sexo débil, denota con sus actos la hipocresía que encierran sus palabras.

Apenas se indica á una mujer para ocupar un sillón en la Academia Española, cuando hombres muy sesudos que en la tribuna y en el libro se llaman liberales oponen su veto, sazonándole muchas veces con chistes de dudoso gusto.

Recientemente nos han dado otro ejemplo de su enemiga contra el bello sexo algunos sabios de guardarropía en la Sociedad Ginecológica Española, oponiéndose á admitir en su seno á una doctora en Medicina que ha cometido el delito de nacer mujer, pero que acaso y sin acaso pudiera dar lecciones en la ciencia que profesa á muchos doctores Sangrados.

Es decir, que al cabo de veinte siglos todavía hay quien, teniendo en concepto de ilustrado, repite esta oración del Talmud (la Biblia de los judíos): «Gracias te doy ¡oh Dios! porque me has hecho nacer hombre y no mujer.»

Felizmente, se aproxima el día en que, deshecha en mil pedazos esta tan hipócrita como bárbara sociedad, deje la mujer de ser la concubina del hombre, su inferior, su pasatiempo, para ocupar, á despecho de ridículas preocupaciones, el lugar que por ley de la Naturaleza le corresponde: el de igual á sus semejantes del sexo masculino.

La agricultura se arruina, la industria está por los suelos, etc., etc.

Váyanles con esa cantinela á los que han suscrito el empréstito de 250 millones de pesetas hecho recientemente por el Gobierno; bonito negocio realizado sin tener que entenderse con la Guardia civil ni tropezar en los artículos del Código que castigan la usura.

Antes al contrario, esa deuda se considerará sagrada, y ni los Gobiernos más radicales osarán tocarla.

Como que es la lista civil de la burguesía.

El sistema de calcinaciones empleado en las minas de Riotinto continúa arruinando á la agricultura de los pueblos limítrofes, y los agricultores desahogan sus iras enviando telegramas á la Prensa burguesa.

Tiempo perdido. En la lucha de intereses entablada en la sociedad actual, sólo triunfa la razón del más fuerte. Y en este caso, son más fuertes las Compañías mineras.

¡Como que tienen abogados á sueldo!

Aquella princesa Rafazzi, centro en algún tiempo de la gente de pluma en nuestra patria y á cuya mesa se sentaron tantos literatos que pagaban sus favores con ditirambos periodísticos, aparece ahora complicada en una célebre causa que se sigue en Francia, y aunque la Prensa española, rindiendo aún culto á la gratitud, muéstrase parca en sus juicios, todavía con los datos que suministra podíase escribir una novela que en realismo dejase atrás á las escenas descritas por Zola en *Nana*.

¡Oh, la moralidad de las clases elevadas!

CAMBIO DE ACTITUD

Es innegable que el Sr. Lluas y los anarquistas que están de acuerdo con él en que debe haber un partido socialista autoritario y un partido anarquista que se lleven como hermanos, á pesar de su diferencia en los procedimientos, y para nosotros hasta en el fin, han cambiado de conducta.

La que observaban ayer con el Partido Socialista-Obrero es la misma que observan hoy los que no participan del criterio expuesto recientemente por *La Tramontana*; esto es, combatirle á todo trance y por todos los medios.

¡Obedece ese cambio al convencimiento de que, dados los ideales que sustenta el Partido Obrero y los que defienden los anarquistas, no debe haber entre ambas colectividades lucha ninguna, sino, por el contrario, relaciones armónicas y fraternales? No lo creemos. El cambio de *La Tramontana* ha sido un cambio brusco, realizado de la noche á la mañana, y los cambios que se efectúan así no son propios del convencimiento, que se elabora poco á poco.

¿Cómo *La Tramontana*, á poco de fundarse el Partido Obrero, que ni por su voluntad ni por sus medios hacía guerra directa á los anarquistas, no pidió á éstos que no le atacaran? ¿Por qué más tarde, al ver que EL SOCIALISTA no hacía armas contra los correligionarios del colega, no se le ocurrió recomendarles que cesaran en sus ataques al Partido Obrero? ¿Por qué, ya que consentía se atacaran las ideas y los procedimientos de los socialistas, no trató de evitar se calumniara vilmente á los hombres que los defendían? ¿Por qué cuando algunos anarquistas propusieron en un Congreso el marchar de acuerdo con el Partido Obrero, esa idea no halló eco en el director de *La Tramontana*?

Porque en ninguna de esas épocas debió labrar el ánimo del Sr. Lluas la idea de que era preciso un partido socialista. Entonces, y hasta hace poco, lo que debía pensar, como piensa hoy la mayoría de sus correligionarios, y los hechos lo patentizan, es que había que anular al Partido Obrero y que para conseguir tal fin todos los medios eran buenos.

Lo que indudablemente ha hecho cambiar de conducta al director de *La Tramontana* son los resultados negativos que con tal modo de combatirnos han obtenido los anarquistas.

Burláronse de los *novos* que trabajaron primero por crear el Partido Obrero, y las burlas no impidieron que aquéllos hicieran adeptos.

Llamaron microscópico á nuestro partido á poco de fundarse y aun después de contar con algunas Agrupaciones, y no obstante el abuso que hicieron de ese calificativo, el Partido Socialista Obrero no cesó de aumentar sus fuerzas.

Han lanzado más tarde bala rasa contra él, es decir, le han atacado valiéndose principalmente de la calumnia,

y en vez de venir abajo, crece y crece, siendo hoy contada la comarca donde no tiene algún núcleo.

Esto, que lo han podido apreciar los anarquistas que no son ciegos, lo ha visto el Sr. Llunas; pero como no era cosa de confesar que la táctica seguida contra nosotros por aquéllos les daba resultados contrarios á los que buscaban, y, por lo mismo, que había precisión de emplear otra, ha plantado la cuestión en el terreno de la armonía entre el partido socialista y el partido anarquista unificado, que él entiende que debe haber.

Y si el mal éxito obtenido en la campaña de los anarquistas contra el Partido Obrero le ha inclinado á pensar en una nueva táctica, el galimatías que reina en las filas antiautoritarias le debe haber conducido á proponer la formación de un partido anarquista con unidad de aspiraciones.

Hoy, no sólo existen en el campo ácrata los anarquistas sin denominación, los anarquistas comunistas y los anarquistas colectivistas, sino que hay también los anarquistas comunistas que no quieren organización alguna y que ponen de oro y azul á los anarquistas colectivistas y á cuantos van con ellos.

Las luchas, las diferencias constantes y hasta los ataques personales hacen que las filas anarquistas, en vez de brindar unión, armonía y fraternidad á los trabajadores, les ofrezcan odios, rivalidades y constantes disgustos.

¿Qué emancipación pueden ofrecer á la clase trabajadora los que no están de acuerdo en lo que han de hacer mañana? Afirman que todos se hallan conformes en destruir el principio autoritario; mas admitiendo que lo puedan destruir del modo que lo predicán, ¿qué harán luego al tener que resolver la cuestión de la propiedad, en que cada uno va por su lado? Dividirse y luchar unos con otros. Y no sirve decir que fácilmente se pondrán de acuerdo, pues si esa facilidad existiese, se pondrían hoy, que tanto necesitan la unión.

¿Y cómo lograr reunir fuerzas y ser poderosos, si mientras unos hablan de organización y recomiendan la celebración de Congresos, otros dicen que éstos son inútiles y hasta perjudiciales y que la organización daña más que beneficia? ¿Cómo llevar á su lado elementos serios y razonadores, si unas veces dicen que para luchar contra los patronos no se necesitan recursos, y otras hacen calurosos llamamientos para que se envíen fondos á tales ó cuales huelguistas?

El ver ese maremagnum, el observar esa *anarquía* es lo que seguramente le ha impulsado al Sr. Llunas á pedir que se forme un partido anarquista con unidad de aspiraciones, ó lo que es igual, un partido menos loco, menos anarquista que el que hoy existe.

En resumen: lo que por los motivos indicados propone el Sr. Llunas á las fuerzas anarquistas es una nueva táctica y una determinación más concreta de sus aspiraciones. El cambio, por lo tanto, no es posible negarlo.

Ahora bien: ¿se limita el Sr. Llunas á señalar esos nuevos rumbos para que los sigan ó no sus compañeros, ó se dispone él y los que están conformes con su criterio á recorrerlos desde luego y procurar que otros les imiten? Aunque esto último es lo más lógico, no tenemos dato alguno para afirmar una cosa ni otra.

Mas, sea la que quiera la marcha que siga dentro de la actitud en que acaba de colocarse, no podrá salvar á las fuerzas anarquistas del naufragio que las amenaza. Inspiradas en un criterio que se aparta de la realidad, y compuestas principalmente de los obreros de escasa reflexión, cada día que pase contarán con menor número de éstos y se verán minadas por continuas diferencias engendradas al calor del individualismo que late en la idea anarquista ó autónoma.

Y como el mal está en el fundamento, en la propia anarquía, todo lo que dentro de ella se haga para remediar las diferencias que se notan entre sus elementos sólo servirán para empeorarla, como la empeorará el remedio que ahora propone el Sr. Llunas, pues tras de no conseguir lo que ansía, aumentará los grupos ó fracciones en que hoy se hallan divididos los ácratas con uno más: el de los que quieren un partido anarquista bien unificado y consideran precisa la existencia de un partido socialista autoritario.

Ese, y no otro, será el resultado de la evolución verificada por el Sr. Llunas y los que le siguen, pues, en contra de lo que creen algunos de sus colegas, no le suponemos con aspiraciones á constituir el partido socialista autoritario que él estima preciso, y que nosotros, por los motivos ya expuestos, consideramos sin razón ni fundamento.

MANIFIESTO

DE LOS
OBREROS FABRILES DE MANLLEU
A LOS TRABAJADORES

Compañeros: Salud.

Nunca mejor que en los momentos presentes, que son de verdadera prueba, pueden juzgarse las colectividades y los individuos. Hablar no es obrar, y nosotros hemos visto más hechos que palabras por parte de la Prensa obrera de España, de las Sociedades de resistencia, de los agricultores de esta comarca y hasta de infinidad de personas en apoyo y auxilio de la última batalla que acabamos de sostener.

Muy común es hablar de desengaños; pero los obreros algodoneros de Manlleu no podemos nombrar tal palabra, porque, lejos, muy lejos de habernos faltado la Prensa obrera, las Asociaciones de resistencia y los Centros obreros á la práctica de la solidaridad; lejos de ne-

garse á prestarnos su concurso moral y material, han rivalizado en darnos su apoyo, y en esto seguramente estriba el triunfo de nuestra gloriosa campaña contra el capitalismo.

Valientes y decididos somos los obreros de Manlleu cuando de luchar con el capital se trata; pero ¿qué hubiera sido de nosotros, abandonados por la masa obrera organizada de otras partes? ¿Qué hubiera sido de nosotros si la Prensa obrera sin distinción nos hubiera echado en olvido? ¿Qué hubiera sido de nosotros, repetimos, si los agricultores de esta comarca y tan gran número de personas asociadas á nuestra causa hubieran sido sordas á nuestros clamores é indiferentes á nuestros sufrimientos? Ningún otro remedio nos quedaba que sucumbir por miseria á las exigencias y pretensiones de los fabricantes, no capitulando, sino rindiéndonos á discreción para no alzar más la cabeza en defensa de nuestros derechos en el trabajo.

La valentía nuestra con la solidaridad vuestra nos han salvado, obreros todos. Y á esta prueba de compañerismo y de consecuencia vuestra, tocáenos responder á los obreros de Manlleu, no sólo con palabras de gratitud, pues nuestro más profundo agradecimiento ya estáis seguros que lo tenéis, sino con hechos, con pruebas del día que necesitáis de nuestro concurso y de nuestro auxilio. Este es nuestro deber, y lo cumpliremos.

Los anales de la clase obrera registran derrotas y triunfos, no siendo menos gloriosos los que han perdido que los que han salido vencedores, pues en ocasiones lo han sido más los vencidos por su resistencia; con estas palabras queremos probar que no ponemos nuestro orgullo sobre los que hayan sucumbido en tales luchas, sino la satisfacción y la alegría que tenemos en poder decir muy alto que la solidaridad y el compañerismo obreros son una verdad en nuestros tiempos, y decir también que el triunfo no es solamente nuestro, sino que debe ser compartida la gloria entre todas las colectividades obreras, la Prensa de esta clase sin distinción, y tantos otros hombres amantes de nuestro bien que se han desvelado y sacrificado para que triunfásemos.

En este concepto, faltaríamos de todo en todo, trabajadores queridos, si no os probáramos con palabras claras y verdadero afecto el reconocimiento que los huelguistas de Manlleu os tenemos por las pruebas que nos habéis dado de puro amor y compañerismo.

Recibid, pues, trabajadores todos, nuestro saludo cariñoso; recibid nuestra gratitud sincera y contad con nuestro concurso siempre que sea necesario.

¡Viva la unión obrera!

¡Viva la solidaridad!

Por los obreros.—La Comisión.

Manlleu, 19 de diciembre de 1891.

ACUERDOS PRINCIPALES

DEL NOVENO CONGRESO DEL PARTIDO OBRERO FRANCÉS,
celebrado en Lyon del 26 al 28 de noviembre.

Además de la declaración que ya conocen nuestros lectores, por haberla inserto en el núm. 299, el mencionado Congreso ha tomado las siguientes resoluciones:

Alianza franco-rusa.

Que el Consejo Nacional publique un manifiesto condenándola por ser un peligro para la civilización y, por consiguiente, para el triunfo del socialismo.

Gestión del Consejo Nacional.

Fué aprobada por unanimidad la Memoria presentada por éste dando cuenta de la situación del Partido y de su acción política y económica desde el 16 de octubre de 1890 al 26 de noviembre de 1891, así como las cuentas de ingresos y gastos.

Secretaría del Trabajo.

Se ha ratificado por unanimidad el proyecto que sobre este particular presentó el Consejo Nacional del Partido.

Cuestión de la mujer.

El Congreso ha afirmado de nuevo, de acuerdo con lo resuelto por el Congreso internacional de Bruselas, la igualdad completa de los dos sexos y reclama para la mujer los mismos derechos civiles y políticos que para el hombre, la abolición de todas las leyes que la ponen fuera del derecho común y público, y á trabajo igual salario igual.

1.º de mayo de 1892.

El Congreso, no teniendo que ocuparse de la organización del paro, puesto que el 1.º de mayo cae este año en domingo, decide que, si las elecciones municipales no son anticipadas ó retardadas, se deberá combinar la manifestación en favor de las ocho horas y de la consulta electoral del país en el terreno municipal.

Además, invita á los trabajadores á organizar el 1.º de mayo grandes reuniones públicas, á las cuales exigirán que asistan los individuos de los Cuerpos electivos, y encarga al Consejo Nacional publique un manifiesto sobre la jornada legal de ocho horas y su importancia en las reivindicaciones socialistas, cuyo manifiesto se pondrá á disposición de los Grupos del Partido.

Las próximas elecciones municipales.

El Congreso, entendiéndose que, además del programa general del Partido, por cuyo triunfo deben trabajar todo cuanto puedan los Municipios socialistas, conviene elaborar un programa común de reivindicaciones inmediatas que entren en la competencia del poder municipal, ha adoptado como tal una serie de medidas, entre las que figuran las siguientes:

Institución de cantinas escolares, donde los niños

puedan obtener, á precios reducidos ó gratuitamente, una comida entre la clase de la mañana y la de la tarde, y dos veces por año, á la entrada del invierno y del verano, calzado y ropa:

Jornada de ocho horas y garantía de un mínimo de salario en todos los trabajos de los Municipios;

Supresión de la contribución de consumos para los artículos alimenticios;

Saneamiento y reparación, por cuenta de los propietarios, de las habitaciones insalubres;

Organización de un servicio gratuito de Medicina y de un servicio de Farmacia á precio de coste;

Establecimiento de baños y lavaderos públicos y gratuitos;

Y retribución de las funciones municipales al tipo máximo de los salarios obreros, con objeto de que no quede excluida de la administración de los Municipios una clase entera de ciudadanos, la más numerosa y la que no cuenta para vivir más que con su trabajo.

Derechos sobre los géneros alimenticios.

El Congreso ha decidido que el Partido Obrero emprenda inmediatamente una campaña en pro de la abolición de los derechos exteriores é interiores sobre los géneros alimenticios de primera necesidad y para la constitución, lo antes posible, de Cajas municipales de aprovisionamiento que compren directamente á los cultivadores y vendan á su vez al precio de coste á los detallistas.

Los trabajadores del campo.

El Congreso ha resuelto que, para conquistar á los trabajadores del campo, hay necesidad de propagar entre ellos el principio de asociación y la constitución de Sindicatos.

Los elegidos del Partido.

El Congreso encarga á los elegidos del Partido que presenten á la Cámara de Diputados, de acuerdo con el Consejo Nacional del Partido, proposiciones de ley que tiendan:

1.º A extender á las obreras el derecho de elegir y ser elegidas para las Comisiones de arbitraje;

2.º A hacer ejecutivos, sin apelación, los fallos de las Comisiones de arbitraje, sea la que quiera la cifra de la cuestión en litigio;

3.º A dar fuerza de ley, para los obreros del mismo oficio del Municipio ó de la Región, á las tarifas ó á los precios establecidos, de acuerdo con los industriales, por los Sindicatos.

Concentración socialista.

El Congreso tiene la satisfacción de consignar la aproximación que se ha efectuado en Bruselas y en Lyon entre todas las fuerzas socialistas y obreras francesas, y que se va á afirmar, de una manera positiva, en la Secretaría Nacional del Trabajo, y hace votos por la constitución más rápida posible de un Partido Obrero único, que abraza definitivamente todo el proletariado francés organizado.

CARTA DE UN EX ANARQUISTA

Málaga, 13 de diciembre de 1891.

Compañeros redactores de *EL SOCIALISTA*:

Con gran sorpresa, á la par que con mucha alegría, he leído en vuestro periódico el nombre de mi querida hija, niña de 12 años, que se lamenta de la pérdida de su compañera Belda, de Játiba. Mi alegría nace de verla abrazar las ideas redentoras y mostrar un gran convencimiento al recomendar á sus compañeras que ocupen en las filas socialistas el puesto que les corresponde.

Afirma mi hija en su escrito que fui delegado al Congreso de Sevilla. No solamente tomé parte en éste, sino que asistí también al de los trabajadores del campo. Lo que me obligó á abandonar las filas anarquistas fué lo siguiente: 1.º, el no llevarse á cabo los acuerdos de ninguno de los dos Congresos; 2.º, el que muchos de los que se titulaban defensores de las ideas en ellos defendidas se vendieron á la burguesía; 3.º, el que por su causa ocho padres de familia fueron llevados al patíbulo.

¿Qué hicieron los anarquistas por las infelices viudas é hijos de aquéllos? Echarlos en el olvido. ¿Qué recuerdo han dedicado á los ahogados en Jerez de la Frontera? Ninguno. La traición infame que á éstos se hizo levanta una protesta en todos los ánimos nobles. Si, están seguros de ello los anarqueros, esos hombres que atacan por todos los medios al Partido Obrero y ponen dificultades á la obra realizada por los Congresos de París y de Bruselas.

Al decir esto no me mueve la pasión, ni el ánimo de molestar á unos y ensalzar á otros: lo que hago es dar á cada cual lo suyo. Si en un tiempo fui anarquista, y después he protestado y hoy mismo sigo protestando del proceder que observan los que llevan aquel nombre, es porque estoy convencido de que nada bueno harán, como lo prueba los ocho patibulos que se levantaron en Jerez, la desaparición de 15.000 pesetas que tenía la Caja de resistencia de la Federación regional, el haberse puesto al servicio del senador D. Miguel de Solla el presidente del Consejo de la Unión de Trabajadores del Campo, el haber hecho lo mismo con los burgueses de Arcos de la Frontera y de Paterna un individuo de la Comisión Federal, y otros hechos que me reservo.

Además, su conducta sigue siendo tan perturbadora como años atrás. Llámense defensores de la clase trabajadora, y combaten los acuerdos de los Congresos de París y Bruselas, que favorecen á los desheredados, y atacan al Partido Socialista Obrero, que quiere mejorar la situación de éstos y emanciparlos. Proclámanse enemigos de la clase capitalista, y recomiendan á los trabaja-

dores que apelen a la huelga general cuando saben que ni hoy organización ni recursos para acometer tal empresa. Piden la unión y la fraternidad entre los trabajadores, y combaten de una manera indigna lo acordado por los delegados de 19 países, que representaban a millones de trabajadores.

No, los anarquistas siguen hoy los mismos rumores que siguieron ayer, y eso no conviene a la clase obrera.

Por fortuna, hoy no estamos en los años 81, 82 y 83, en que se alucinaba más fácilmente a los proletarios y se los llevaba por tortuosos senderos. Ahora hay mayor cantidad de luz, de conocimiento y de reflexión para poder distinguir el verdadero camino del que no lo es.

Compañeros todos: No demos oídos a los que con sus actos desmienten sus palabras, y atendamos y sigamos los consejos de los que hacen lo mismo que predicán.

Obreras: A ocupar vuestro puesto en la lucha que mantiene la clase productora. Vuestra cooperación es tan importante, que puede dar gran impulso al notable movimiento obrero que hoy se observa en todas partes.

Acudamos todos—obreras y obreros— a la Sociedad de nuestro oficio y con ella a la Unión General de Trabajadores, a buscar nuestro mejoramiento, a prepararnos como es debido para luchar en el terreno económico.

Acudamos todos—obreras y obreros— al Partido Socialista para luchar en el campo político contra los defensores de nuestros explotadores y para alcanzar el completo remedio a la esclavitud que sufrimos: nuestra emancipación económica.

Compañeras y compañeros: ¡Viva la solidaridad obrera! ¡Viva la Revolución social!—Un trabajador del campo.

DE NUESTROS CORRESPONSALES

Olesa, 8 de diciembre de 1891.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Muéveme a trazar estas líneas la incalificable conducta de los porristas, ó sea los que dirigen e inspira EL Obrero, de Barcelona, y de los representantes de algunas Secciones de la Federación.

En primer término, debo manifestar que las protestas que publica ese papelucho son una farsa más en la lagarga serie que tiene a su cuenta gente tan falta de escrúpulos: para convencerse de ello, baste saber que las Secciones no se han reunido con ese ni con otro objeto, y especialmente en lo que se refiere a la colonia Sedó puedo asegurarlo de una manera terminante.

A propósito de esto, recuerdo que allá por el mes de noviembre del 89 dedicó el órgano de los aporreados cerca de una plana a la defensa del famoso Olivé, quita, para vindicarse ante algunos incautos de falsedades que se le dirigieran, reunió su Sección e hizo que espontáneamente aprobara su conducta; esto es, bajó simple amenaza de pérdida del sustento lanzada a muchos padres de familia.

Como se trataba de justificar el paradero de los cartos de las cuotas, Olivé presentó el dinero... y también volvió a llevarse. Pero después, lo de siempre; es decir, que una Sección que cuenta 1.600 asociados, que tanto podría conseguir en beneficio de éstos a estar tan dirigida, permanece dos años sin celebrar juntas generales y sin que sus administradores presenten cuentas, depositando su confianza en el padre Sisquet, que a la vez es cajero de la Sociedad y del Sr. Sedó. Y digo esto, porque he preguntado a varios de la Junta, y siempre me han dicho que jamás han visto ni la caja ni el dinero. Veremos si a fin de año presenta Olivé cuentas más claras que la última vez; de lo contrario, prometo hacer por mi parte algunas aclaraciones.

EL Obrero tiene por costumbre calificar de calumnias y falsedades mis afirmaciones; sin embargo, le consta que son verdades como puños, y si no fueran por el amor de la pitaña de su conciencioso director no se reventaría a desmentir las siguientes, algunas de ellas estampadas ya en vuestras columnas.

¿No es cierto que el Sr. Olivé, hace poco más de dos años, en unión con varios encargados de la fábrica de Sedó, acordó propinar una paliza a un obrero? ¿No es cierto que tal hazaña se llevó a cabo? ¿No es cierto que el sereno entró en la fábrica a avisar a la víctima para que saliera, y que ésta salió en efecto a las nueve de la noche, creyendo le ocurriría algo a su padre? No es cierto que Olivé y sus sayones trataron de hacerle salir a la Riera, y que aquél se negó por ser la hora del trabajo? ¿No es cierto que le apalearon hasta dejarlo ensangrentado y tendido en tierra, permaneciendo dos horas sin sentido? ¿No es cierto que unas pobres mujeres le recogieron y asistieron? ¿No es cierto, en fin, que el sereno no ha vuelto a hacer servicio desde aquella noche? Pues si todo esto es exacto, ¿le parece al Sr. Olivé que pueda calificarse más que de infame, traidor y cobarde?

Y respecto del Sr. Fontanals, ¿no es cierto que disparó un arma de fuego contra Esteban Fons, y que a no intervenir Guillot la cosa hubiera tenido mayores consecuencias? ¿No es cierto que despedía a los obreros que le cantaban las verdades? ¿No es cierto que cuando Sedó venía los viernes, siempre estaba Fontanals en la plaza de Olesa para estrecharle la mano, ayudarle a bajar del coche y acompañarle al presidio colonial, cosas todas que yo he presenciado muchas veces?

Del padre Brugueras sólo diré que también dejó recuerdos de cuando fué representante de la colonia Sedó; poca cosa, unos 30 obreros despedidos en uso de su autoridad paternal.

Conociendo a esta gente, no pude menos de sorprenderme hace algunos días al leer que se habían hecho

grandes trabajos para mejorar los salarios de dicho presidio industrial; y en efecto, todo eso ha sido pura brujería, y como el sensible Sedó no se apiada de sus esclavos—que no se apiadarán—ya pueden esperar sentados a obreros las mejoras.

Para terminar, diré que en el transcurso de un mes han ocurrido las siguientes desgracias en el presidio: un obrero de 17 años con dos dedos destrozados, tal vez tenga que sufrir la amputación de la mano; un hombre de 10 años, pérdida de un dedo; un hombre de unos 40 años, cogida de los dedos, imposibilitándole a trabajar muchos días; y por último, un chico de 15 años ha perdido un brazo en los batanes.

Puede el baile continuar... dirán a esto los que desieran exigir responsabilidades si cumplieran con su deber.

Y continuaré, digo yo a mi vez, dando a luz cuantas verdades considere convenientes a los intereses de la clase obrera.—P. Secases é Iscla.

Oviedo, 18 de diciembre de 1891.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Creo de algún interés para los lectores de nuestro semanario las siguientes noticias que voy a comunicaros acerca del movimiento obrero en ésta, poco conocido generalmente.

A consecuencia de la agitación producida por el 1.º de mayo, el gremio de sastres obtuvo de los patronos que la jornada no excediese de diez horas; pero al comenzar la temporada de invierno quebrantaron algunos de ellos el compromiso contraído y alargaron la jornada; otros apelaron a la astucia, ofreciendo 5 céntimos de aumento a las chaqueleras por que dejaran de pertenecer a la Sociedad de resistencia y poder luego hacerlas trabajar más horas, no teniendo ya el apoyo de la Sociedad. Vista la intención de los patronos, reuniéronse en junta general los sastres y las chaqueleras y acordaron no ir al trabajo si no continuaban rigiendo las condiciones estipuladas en mayo. La actitud decidida y unánime de los operarios hizo que los patronos cedieran y que reanudaran aquéllos el trabajo sin perder un día siquiera.

También el gremio de zapateros declaró la huelga en el taller de Ocejó y Compañía, por querer los dueños rebajar el salario a los obreros. Puesto el caso en conocimiento de la Junta Directiva, aprobó ésta la huelga y lo comunicó a su vez al Comité del Centro Federal Obrero, que también la consideró reglamentaria, y se acordó socorrer a cada uno de los 20 huelguistas con 5 reales diarios.

La huelga ha durado tres semanas, pero ha dado fin con la derrota de los patronos, que se han obligado a respetar las costumbres y precios vigentes antes de producirse el conflicto. Con todo, a no ser por la unión y entereza demostradas por los individuos de la Sociedad, es probable que no hubieran triunfado tan pronto, pues les han hecho traición aquellos que por el puesto que ocupaban estaban más obligados a mantener su palabra. Los traidores han sido dos: el presidente del Centro Federal Obrero, Antonio Mori, y el tesorero de la Sociedad de Zapateros, Fernando Cué, maestros ambos, quienes, después de aprobar la huelga, volvieron al trabajo con cuatro obreros más que pudieron reclutar.

Pero todos ellos han llevado su merecido castigo. La Sociedad les ha aplicado el calificativo de traidores y los ha expulsado de su seno.

Este hecho deberá servir de lección a los trabajadores para que vean a quién confieren los principales cargos de sus Asociaciones. No era muy de extrañar lo sucedido, pues los dos individuos nombrados eran maestros, y, por tanto, más dispuestos estaban a favorecer la causa del patrono que la de sus compañeros. Estén, pues, alerta para otra vez.

Ya se ha constituido el gremio de panaderos, contando 45 asociados, los cuales se han federado con los otros oficios.

Los canteros, albañiles y carpinteros parados llegan aquí a 500, a causa de la paralización que sufren las obras en esta época. El Ayuntamiento no se preocupa poco ni mucho de la miseria en que yacen tantas familias honradas. En sus sesiones no trata más que de sus rencillas y diferencias personales y de la manera de repartirse los codiciados bastoncillos.

¿Cómo ha de hacer nada el Ayuntamiento por esos 500 obreros faltos de trabajo, cuando el alcalde, hechura de Pidal, no puede tomar la iniciativa en el asunto, ocupado como está en hacer trabajar 16 horas diarias a los operarios de la tahona de su propiedad!

Por esta misma causa son vanos los clamores de la Prensa denunciando la falta de peso que se observa en el pan. Los lobos no se muerden unos a otros.

Terminaré diciéndoos que son cada día más numerosos los obreros que vienen a afiliarse bajo la bandera del Partido Socialista y que esperamos grandes resultados de la reunión de propaganda que se celebrará cuando llegue a ésta nuestro compañero Iglesias, a quien aguardamos en breve.—El corresponsal.

DESPOTISMO PATRONAL

La Junta Directiva de la Sociedad de Toneleros, de Santander, nos ha dirigido, con fecha 15 del actual, las siguientes líneas:

«El día 7 del corriente, por la tarde, hallándose en las faenas ordinarias del taller el compañero Gabriel

Ruiz, díjole el hijo del burgués Eugenio García que así ganaba el jornal.

«Respondióle el compañero Ruíz que no le parecía bien que los chicos faltasen a los oficiales, y que cuando viniera su padre le daría cuenta de lo ocurrido.

«El chico, comprendiendo que había cometido una mala acción, fué a buscar a su padre y le contó el hecho según le pareció mejor.

«Cuando el burgués se presentó en el taller, se dirigió al encargado Vicente Aceiturre (un renegado de la Sociedad), preguntándole lo que había pasado. La respuesta de Aceiturre fué que Ruíz tenía razón, puesto que el chico le había faltado.

«Contrarióle esto al burgués; mas a pesar de ello apostrofó a Ruíz en términos soeces y le amenazó con pegarle, lo cual hizo que nuestro compañero le llamara al orden en términos enérgicos.

«Este mismo día, a la hora de salida, manifestó el aludido burgués que al día siguiente, que era festivo, había que trabajar.

«Una Comisión, nombrada al efecto, le hizo saber que si trabajaban el día indicado tenía que pagarles jornal doble. A esta reclamación contestó el burgués que él no pagaba semejante exceso, y que si no iban a trabajar el día de fiesta, que no volvían más.

«En vista de tal respuesta, los operarios nombraron otra Comisión con el encargo de conjurar el conflicto; mas en vez de lograr esto, fué mal recibida por el burgués, que, tras de no escuchar las razones de aquélla, arrancó de las manos de un compañero la petición escrita que llevaba.

«El tal patrono, que es codicioso como ninguno, y por lo mismo insaciable en explotar a los obreros, en cuanto supo que los toneleros habíamos constituido una Sociedad de resistencia, colocó en el puesto de cada operario una pizarra para que en ella se apuntase el trabajo hecho.

«El acuerdo de reclamarle doble jornal los días festivos y las horas extraordinarias ha obedecido principalmente a que no abona más que un real por cada hora de trabajo y desquita tres reales por las que pierden los operarios.

«Cuanto digamos de su tiranía y codicia es poco.»

Santander, 16 de diciembre de 1891.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

A dos leguas de distancia de ésta, en el Astillero, hay una fábrica de petróleo donde se explota a los trabajadores de una manera inicua.

El trabajo se hace al aire libre, siendo la hora de entrada a las seis de la mañana y la de salida a las seis de la tarde. Como la hora la pagan a 23 céntimos, cada obrero viene a ganar al día 2,50 pesetas. El día de cobra suelen desquitarles algunas horas, y si reclaman contra semejante abuso, no se les hace caso. Cuando llueve, si hay prisas, se les obliga a trabajar aunque corran riesgo de contraer un padecimiento, y si no, con un pretexto cualquiera se los manda a casa. En cambio, si un obrero, por atender a algún asunto de mucha necesidad, no acude un día al trabajo, es despedido.

Para cometer todos estos atropellos se vale el dueño de la fábrica de varios lacayos, siendo el más infame de todos un tal Ventura, el cual, creído sin duda que va a heredar la riqueza que producen los obreros allí explotados, mira más por los intereses del burgués que este mismo.

Olvída ó ignora ese verdugo que los burgueses se valen sólo de los capataces mientras les convienen, dándoles un puntapié cuando no les son necesarios, suerte que seguramente le está reservada al citado Ventura, que además se verá despreciado por los que hoy son sus víctimas.

Hará tres ó cuatro semanas que un obrero, a causa de haber estado trabajando dentro de un pozo de dicha fábrica, cayó enfermo de pulmonía. Repuesto de ella, y faltó de recursos, presentóse a Ventura a que le abonara tres días que había trabajado antes de caer enfermo, y el miserable lacayo, con desfachatez sin igual, le contestó que ya los había recibido puesto que en su lista estaba borrado.

Seguramente que si el manejar la pluma costase tanto trabajo como usar un picachón y tener que doblar bien los riñones, el nombre del obrero a quien no quiso abonar lo que había ganado en tres días estaría aún sin borrar de la lista.

Advertimos a semejante capataz que es peligroso realizar actos como el denunciado, pues no siendo todos los genios iguales, puede tropezar con alguno que le haga pagar caro tan odioso escamoteo.—El corresponsal.

Por falta de espacio, nos vemos obligados a aplazar para el próximo número una denuncia que nos ha enviado nuestro corresponsal de Linares.

MOVIMIENTO POLÍTICO

ESPAÑA

En los meses de enero y febrero próximo celebrará nuestro partido meetings de propaganda en distintas localidades.

Madrid.—La Agrupación socialista ve aumentar todos los meses el número de sus afiliados.

San Fello de Codinas.—Días pasados verificáronse dos reuniones en esta población: una organizada por la Sociedad de Tejedores a la mano, y otra por los trabajadores afiliados al Centro de coalición republicana.

A la primera fue invitado nuestro compañero Reoyo, y á la segunda éste y el correligionario Fontseca, de Barcelona.

En ambos actos fueron acogidas con grande entusiasmo y extraordinariamente aplaudidas las manifestaciones de unir en apretado haz las fuerzas proletarias é igualmente las doctrinas del Partido Socialista Obrero.

Uno de los tres concejales obreros que hay en dicho Municipio se levantó á decir que si hasta entonces él y los demás seguían á los republicanos equivocadamente, por su parte se declaraba socialista y como él debían hacer todos los que viven del trabajo.

Torelló.—El sábado 26 del corriente se celebrará una velada político-literaria en el Círculo Obrero.

Caldas de Montbuy.—Ante buen número de compañeros han expuesto las ideas de nuestro partido y hecho la crítica de las instituciones burguesas nuestros compañeros Salaberrada, Fontseca y Reoyo.

El monterilla de este pueblo puso dificultades á la celebración de una velada política que pensaba organizar la Agrupación socialista; pero como ésta es un poco torzada, aunque le pesa á aquél, la velada se celebrará en breve.

FRANCIA

Nuestro amigo y correligionario Lafargue ha presentado á la Cámara una proposición pidiendo la supresión del presupuesto de Cultos.

—Ha empezado á publicarse en San Quintín un periódico socialista que se titula *Le Reveil Social*.

MOVIMIENTO ECONÓMICO

ESPAÑA

Madrid.—La reunión de propaganda societaria anunciada en el pasado número, aunque con fecha equivocada, tuvo lugar el domingo último á las diez de la mañana.

Las colectividades que firmaban la convocatoria eran las siguientes: Sociedades de Carpinteros, de Albañiles «El Trabajo», de Cerrajeros «El Porvenir», de Estuquistas, de Tipógrafos, de Curtidores, de Zapateros, de Marmolistas y el Comité Central de la Federación Tipográfica. Además, se adhirió al pensamiento la Sociedad de Constructores de Carruajes.

Presidió el compañero Serrano (carpintero), que expuso el objeto de la reunión y recomendó la mayor atención á los concurrentes.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Alonso (marmolista), Barcones (estuquista), García (carpintero), Losada (curtidor), González (albañil) é Iglesias (tipógrafo).

Los discursos de estos compañeros se encaminaron á demostrar que nunca como hoy ha sido necesaria la asociación á los obreros, que todos deben ingresar en la de su respectivo oficio ó crearla si no está constituida, y que deben completar su unión formando todas las Sociedades de resistencia un solo cuerpo que les permita vencer á los industriales en las luchas que su codicia ó su soberbia provoquen.

Los referidos compañeros, á la vez que patentizaron las ventajas materiales que por la unión alcanzarán los trabajadores, hicieron ver los grandes resultados morales que por ella pueden obtenerse.

La concurrencia se mostró muy conforme con las ideas expuestas por los oradores.

Levantada la sesión, se acercaron á la Mesa varios compañeros pidiendo la inscripción en la Sociedad de su oficio.

—Los obreros papelistas llevan muy adelantados los trabajos para constituirse en Sociedad de resistencia.

¡Animo, compañeros! Ese es el camino que deben seguir los trabajadores que aspiran á mejorar su condición.

—El Comité Central de la Federación Tipográfica ha acordado remitir 100 pesetas á los tipógrafos en huelga de Alemania.

Valencia.—El 1.º de enero del próximo año se verificará la inauguración del Centro Obrero. En el acto tomará parte nuestro amigo Iglesias y un representante del Centro Obrero de Alicante.

Santander.—Como habrán visto nuestros lectores en otro

MENSAJES É INFORMES

PRESENTADOS

AL CONGRESO INTERNACIONAL DE BRUSELAS

FRANCIA

Situación y acción del Partido Obrero francés desde el Congreso internacional de París.

Estado del Partido.

El Congreso internacional de París encontró el Partido Obrero fraccionado en Grupos locales ó regionales, sin más lazo que la comunidad de programa. ¡No había Congreso nacional desde 1884 ni órgano central desde 1885!

Los delegados de Calais, Lila, Roubaix, Montluçon, Armentières, Commentry, Burdeos, Reims, Tourcoing, San Quintín, Troyes, Lyon, Saint-Fargeau, etc., no aguardaron la terminación del Congreso para fundar en París, en plena asamblea del 19 de julio, un Consejo Nacional interino, cuyas atribuciones han sido determinadas después por el Congreso de Lila, celebrado en octubre del 90. Dicho Consejo compónese de siete individuos, elegidos anualmente en Congreso nacional.

Al programa, que une teóricamente á todos nuestros miembros, hase añadido, por el mismo Congreso nacional, un programa general que impone á cada uno la obligación de presentar un oficio pidiendo el ingreso, renovable anualmente, y de cotizar cinco céntimos mensuales.

Al mismo tiempo que restablecía entre sus diversas fracciones las relaciones permanentes necesarias, el ha visto aumentar considerablemente el número é importancia de las organizaciones adheridas.

En 1889 comprendía 145 Grupos políticos ó Sindicatos. En octubre de 1890 contaba 231, representados en el Congreso de Lila.

lugar de este número, se han declarado en huelga los obreros toneleros del taller de Eugenio García.

Esperamos que ningún trabajador de este oficio irá á ocupar el puesto de los huelguistas y recomendamos á las Sociedades obreras que auxilien con lo que puedan á dichos compañeros.

El domicilio de la Sociedad de Toneleros está en la calle del Río de la Pila, 15, principal.

Alicante.—Se han declarado en huelga reclamando aumento de jornal los cargadores del muelle.

Zaragoza.—La Sociedad de Canteros ha trasladado su domicilio á la calle Echeandía, número 9, piso tercero.

Tarragona.—Prosigue la huelga de las trabajadoras en sacos de la fábrica de los Sres. Figueras.

Aunque éstos han apelado á la astucia para hacer desistir á las huelguistas de la firme actitud en que se han colocado, no lo han conseguido.

Las referidas obreras están sostenidas por la Federación Local.

Barberá.—Los trabajadores del campo de este punto, que se hallaban en huelga por quererles rebajar un real diario sus patronos, han hecho desistir á éstos de su injusta pretensión.

Manlleu.—A fin de cotizar con una buena organización que asegure su triunfo y sirva para mejorar las condiciones de los obreros del cuarto distrito, han emprendido los trabajadores de esta localidad una activa campaña de propaganda societaria. El pasado domingo han celebrado reuniones en Vich, San Hipólito, Torelló y San Vicente.

El triunfo de los compañeros de Manlleu ha causado gran contento y animación en los compañeros que trabajan en La Mamba y en Roda, los cuales ya han formulado algunas reclamaciones respecto á las condiciones de su trabajo. Sus compañeros de Manlleu halláanse dispuestos en todo y por todo á ayudarles en su campaña.

Atajate.—Desde este punto nos escribe con fecha 16 del corriente nuestra correligionaria y compañera Antonia Sánchez Rubiales la siguiente carta:

«Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

»Os participo que me he trasladado desde Málaga á este pueblo y que trabajaré aquí cuanto pueda por nuestras ideas.

»Las burguesas y burgueses de ésta han calificado duramente mi anterior escrito. Como lo esperaba, como es natural que hagan eso los privilegiados, seguiré mi camino sin tener en cuenta para nada sus censuras.

»Cuando llegué aquí empecé á trabajar por constituir una Sociedad de obreras, y no creo que tardará mucho en ser un hecho. También se ha dado una reunión con objeto de organizar á los obreros en Sociedad de resistencia y que ingresen inmediatamente en la Unión General de Trabajadores. En dicha reunión ha hecho uso de la palabra el compañero Gil, de Málaga, exponiendo las ventajas que alcanzarán los trabajadores formando parte de aquella organización.

»Para que dicha Sociedad se constituya cuanto antes se ha nombrado una Comisión de propaganda, que en los días de Pascua dará cuenta de su trabajo.

»Han ofrecido su cooperación las compañeras Juana Sánchez, María Ordóñez y Catalina Carrasco.

»En esta semana quedará en poder de la autoridad correspondiente el Reglamento.

»Vuestro periódico ha tenido en ésta una excelente acogida.

»Sin más, compañeros, os saludo por segunda vez, dando un viva á la unión de la clase obrera.—A. Sánchez Rubiales.»

Ferrol.—Los Canteros asociados de esta ciudad han dirigido á sus compañeros de la región española la siguiente circular:

«Salud: La Sociedad de Canteros de esta población, en junta general celebrada el 12 del que rige, acordó dirigirse á todas las de su oficio, con objeto de manifestarles desea entablar relaciones con ellas, para estrechar más y más el lazo de unión que debe existir entre compañeros de la misma profesión, y llevar á la práctica con satisfactoria ventaja el principio de solidaridad, sobre el cual se basan las encarnizadas luchas que con los patronos deben sostener los trabajadores, si en algo quieren variar la mísera condición en que hoy viven.

»Teniendo esta Sociedad la convicción de que las relaciones que solicita han de entablarase en un breve espacio de

Más tarde, se han adherido ó formado nuevos Grupos en Alais, Ruán, Troyes, Sotteville, Maronne, Elbeuf, Darnetal, Roubaix, Beauvois, Coudry, Fresnoy-le-Grand, Fourmies, Vignehies, etc., de tal suerte que nos presentamos al Congreso internacional de Bruselas con fuerzas de primera línea casi triplicadas, que comprenden los grandes centros obreros del Norte, Paso de Calais, del Aisne, del Marne, del Aube, del Sena Inferior, del Allier, del Loira, del Ródano, del Gard, del Hérault, de las Bocas del Ródano, del Aude y de la Gironda.

El Partido, que hace dos años sólo tenía un periódico semanal, en el Norte, posee actualmente, á más de su órgano central *Le Socialiste*, seis periódicos regionales:

- Le Cri du Travailleur*, en Lila;
- La Défense des Travailleurs*, en San Quintín;
- Le Normand Socialiste*, en Ruán;
- Le Poëstin*, en Commentry;
- La Question Sociale*, en Burdeos,
- Y La Lutte*, en Marsella.

Finalmente, el Partido ha instalado en Lila una imprenta, donde se imprimen la mayor parte de nuestros periódicos, y ha editado ó reimpresso muchos miles de ejemplares de infinidad de folletos de propaganda (1).

Su acción electoral.

Si las elecciones legislativas de 1889 no nos dieron más que dos diputados, Ferroul, por el Aude, y Thivrier, por el Allier, el Partido obtuvo en Calais, en Mar-

(1) Nuestra propaganda oral ha alcanzado, desde julio del 89, á más de cincuenta ciudades: Marsella, Certe, Beziers, Alais, Nimes, Tolón, Bézans, Lyon, Montluçon, Nantes, Burdeos, San Quintín, Reims, Troyes, Amiens, Boulogne-sur-Mer, Calais, Commentry, Charlien, Lila, Ruán, Cour, Thyry, Elbeuf, Coudry, Armentières, Tourcoing, Villers-Bretonneux, Boteville, La Croix, Metz, Marignan, Corbe, Roubaix, Fresnoy-le-Grand, Le Château, Fourmies, Anor, Beauvois, Vignehies, Ronilly, Maronne, Narbonne, Gardanne, Hellemmes, Saint Amand, Darnetal, etc.

En estos últimos Municipios se han celebrado más de 500 reuniones ó conferencias organizadas por Grépin, Delcasse, Delery, Dormoy, G. Farjat, Ferroul, Fontland, Fréjac, Guesde, Lafargue, Langrand, Pédrón, Renard, Sembler y otros propagandistas del Partido.

tiempo, pues así lo exige el cumplimiento del deber impuesto á todo aquel que desea el bien de su clase, suplica á todas en general la manifiesten la forma en que están constituidas y la idea ó estudio que crean conveniente acerca de constituir la Federación de Canteros y oficios similares de España, para emprender una marcha progresiva y eficaz.

»A la par manifiesta, tanto á las que desde hoy correspondan á este llamamiento, como á las que ya se relacionan con ella, dirijan la correspondencia á nombre del nuevo secretario, José Rivas Lorenzo, calle de María, 90, bajo.

»Ferrol, 15 de diciembre de 1891.—P. A., *El secretario*.

FRANCIA

En el próximo año se celebrará en Aix un Congreso nacional de obreros sombrereros.

—Los ebanistas de Montpellier han triunfado en su huelga. Excepto cinco patronos, todos los demás han aceptado las tarifas de los obreros asociados.

ALEMANIA

Continúa empeñadísima la huelga de los tipógrafos. Estos compañeros se preparan á sostener con el mayor denuedo sus reclamaciones. Para ello se han dirigido á los tipógrafos de todos los países en demanda de recursos y á las organizaciones poderosas de otros oficios.

Una Comisión ha ido á Londres á gestionar la ayuda de las *Trades Unions* inglesas. El Consejo General de éstas la ha recibido muy bien y cree que votará una cantidad importante para dichos huelguistas.

Otra Comisión ha ido á Nueva York para enterar á los obreros norteamericanos del estado de la huelga y solicitar su auxilio.

INGLATERRA

La Sociedad de Compositores de Londres ha remitido á los tipógrafos alemanes 12.500 pesetas.

ISLA DE CUBA

Los obreros en carbón de Casa Blanca están en huelga. Reclaman aumento de salario.

—Las cigarreras de esta villa se declararon en huelga pidiendo aumento de salario, que han obtenido á los pocos días.

—En Santa Clara se ha constituido un Círculo de Trabajadores.

—Los tabaqueros de Sancti-Spiritus se han organizado en Sociedad de resistencia.

ESTADOS UNIDOS

Se ha organizado en Nueva York una Sociedad de resistencia de obreros empleados en los tranvías.

—Los tejedores de Fall-River se han declarado en huelga. Reclaman aumento de salario.

—Los carpinteros de San Antonio (Tejas) también han abandonado el trabajo reclamando lo mismo.

—Por igual causa se han declarado en huelga 7.000 mineros en Tierra Alta.

—Samuel Gompers, presidente de la Federación Americana de Trabajo, que cuenta 600.000 individuos, ha felicitado telegráficamente á los tipógrafos huelguistas de Alemania, y prometiéndoles el envío de recursos.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Oviedo.—S. R.—Recibidas 8 pesetas de paquetes hasta el número 299. Se remitieron con el número pasado 1 «Capital», 2 «Estudios», 2 «Colectivismos», 2 ejemplares de la «Miseria» y 2 «Leyes de reunión». Mandamos 25 ejemplares más.

Vélez-Málaga.—A. G.—Recibidas 4 pesetas: 1 de la suscripción de A. O. hasta fin diciembre, 2 de la de A. G. hasta fin marzo y 1 de un ejemplar de la «Miseria».

Béjar.—J. L.—Recibidas 3 pesetas de su suscripción hasta fin marzo 92.

Ferrol.—F. F.—Recibidas 10 pesetas de paquetes hasta el número 268.

Jaén.—F. G.—Recibidas 1,95 pesetas de paquetes hasta el número 303. De éste en adelante se mandarán 15 ejemplares.

Chiphón.—A. G.—Adeuda desde 1.º noviembre 91.

Valencia.—M. C.—Remitimos 10 ejemplares de la «Miseria».

Imp de F. Cao y D. de Val, Platería de Martínez, 1.

sells en Lila, en Roubaix, en Montluçon, en Certe, en Lyon, etc., minorías importantes, que oscilaban entre 4000 y 3.000 votos. Y esto, cuando podía creérsele aplastado entre las dos masas burguesas á la greña: bulangistas y antibulangistas, á quienes hemos combatido por igual, sin hacer distinción entre unos y otros.

Más de 150.000 votos obtuvo en ocho departamentos el manifiesto redactado de acuerdo con el Comité revolucionario central, en el cual se decía á los trabajadores:

«El solo y único mal que os abruma, así bajo la República burguesa como bajo la Monarquía, es el feudalismocapitalista, por el cual gobiernan hoy oportunistas ó radicales, por el cual gobernaría y acuchillaría Boulanger. Ni Ferry, ni Boulanger, únicamente la República social, que no puede triunfar sino expropiando á los ostentadores del poder y del capital.»

En las elecciones legislativas parciales de este año en el Sena Inferior, nuestros dos candidatos han reunido, bajo el programa del Partido, más de 4.000 sufragios.

Las elecciones departamentales y municipales, parciales, nos han sido aún más favorables. Hemos sacado triunfante un diputado provincial en Calais por 2.673 votos; otro en Commentry por 2.316; un consejero de distrito en Montluçon por 2.042; y otro en Lila por 1.500. Y aun allí donde no hemos logrado la victoria, como en Certe y en Marsella, nuestros candidatos han sacado de las urnas 1.389 y 1.150 votos respectivamente.

En Sette el Ayuntamiento ha quedado compuesto en su mayoría por los nuestros. Lo mismo ha ocurrido en Roanné donde dos individuos del Partido han sido agregados al alcalde, y en Narbonne, donde los concejales, todos socialistas menos uno, han llevado á la alcaldía un miembro del Consejo Nacional, el ciudadano Ferroul.

El Partido, que era ya dueño del Ayuntamiento de Commentry, ha tenido candidatos elegidos en los Ayuntamientos de Roubaix, Calais, Montluçon, Saint-Eloy-les-Mines, Marquise, Chamblat, Malicorne, Lanquille, La Celle, etc.

